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国防教育进社区，怎么进？湖南省长沙市芙蓉区紧贴社区实际
开展一系列全民国防教育活动—

看，社区国防教育真多彩
■罗春亮 欧阳毅 本报记者 周 仁

芙蓉区的东湖边，是街坊邻居们
的休闲区。冬季的晚上，遛弯的人多；
夏日的夜晚，纳凉的人不少。多年前，
东湖干休所的老红军张生荣常在湖边
的亭子里讲当年的战斗故事。他当过
司号员，曾在红军强渡大渡河战斗中
吹响冲锋号。因此，他讲完一个故事，
就会拿起军号吹上一段。后来，张生
荣因高龄体弱讲不了战斗故事了，干
休所的其他老干部就接着来讲故事。
该区有关部门就在湖边的亭子里挂了
一块“国防故事会”的牌子，使之成为

东湖街道开展国防教育活动的一个固
定项目。

近几年来，讲故事的人中出现了许
多新面孔，他们有的是刚告别军营的退
役军人，有的是省市国防教育讲师团成
员，还有的是军迷，讲的是“辽宁舰”、
歼-20等我军现代化建设情况和世界军
事热点。于是，有关部门就把“国防故
事会”的牌子换成了“强军故事会”。就
这样，讲故事的接力棒一茬茬传了下
来，并且，听众越来越多了。有时，外地
游客也挤进来听上一个强军故事再走。
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1月 2日，长沙市气温已是零下 2
摄氏度，但芙蓉区浏正街小学的李妙、
粟尹威、张倩瑶、童晨辰 4名同学早早
就起了床，比其他同学提前 45分钟到
校。他们 4人都是少年军校的学生。
今 天 ，他 们 4人 要 作 为 升 旗 手 ，升 起
2018年度的第一面国旗，因而他们觉
得特别兴奋。

1992年，浏正街小学与驻军部队联
合创办了少年军校。25年来，该校坚持
每学期集中一周时间进行军事技能训
练，平时每周上一节国防教育课、每天

利用课间操时间开展军事训练。同时，
少年军校组建了国旗护卫队、巡逻执勤
队、应急救护队和军乐队、演出队等，以

“学军事”为主题组织学生开展各种活
动，培养学生们的崇军尚武情怀。结
果，少年军校越办越红火，不仅获得了
许多荣誉，还到北京参加了全国少年军
校的汇报展示活动，引得湖南大小媒体
竞相报道。这些年来，少年军校的学生
还呈现出学习成绩好、遵守纪律严、助
人为乐多、成人后成才率高等特点，使
之成为一所名校。
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“18岁，国家喊你兵役登记啦！”元
旦过后，火星街道专武干部毛学军显得
格外忙碌，他挨家挨户走访适龄青年家
庭，送上新年挂历的同时，邀请适龄青
年及家长扫描挂历上的“芙蓉国防”微
信二维码。

2015年征兵季，芙蓉区人武部创
办了这个微信公众号。起初，只是为
了提高征兵宣传的精准度，便把推送
目标定位在适龄青年及其家长这两
个 群 体 上 。 后 来 ，人 武 部 领 导 发 现

“芙蓉国防”微信公众号是开展全民
国防教育的好平台，就以一句话、一
幅图、一首歌、一段视频等形式推送
国防教育信息，着力普及国防知识、

宣传我军现代化建设成果、推广双拥
举措、发布征兵信息、反映学生军训
动态、开展民兵政治教育等。随着功
能的拓展，“芙蓉国防”微信公众号的

“关注”者越来越多。截至今年元旦，
只有 40多万人口的芙蓉区，已有 5万
余 人 订 阅“ 芙 蓉 国 防 ”微 信 公 众 号 。
现 在 ，该 区 出 现 了“ 芙 蓉 国 防 ”发 信
息、千家万户都知晓的景象，取得了
很好的全民国防教育效果。
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为确保国防教育进社区的末端几步
路畅通，芙蓉区在各居民小区设立了108
个国防教育楼宇宣传站。滨湖社区的退
休老干部张国平负责一个楼宇宣传站的
工作，他每周更换一期国防教育宣传栏
的内容，每天巡查一遍国防教育横幅是
否损坏、户外电子屏是否定时播放国防
教育视频。平时，哪家子女该去进行兵
役登记了，哪户军属该去领优抚款了，张
国平就上门去送通知。

还有文艺新村社区的王丽慧，她为
了做好国防教育楼宇宣传站的工作，专
门制作了一个“国防日历”。每年的 1
月 1日这天，她就将春节慰问军属、清
明节给烈士扫墓、“八一”建军节、9月
份的全民国防教育日都勾画出来，提醒
自己提前做好相关准备工作。同时，王
丽慧还注意运用“国防日历”做好一户
一事的国防教育工作。例如，征兵宣传
该上哪些人家，人防演练该动员哪些家
庭，等等。王丽慧所在的文艺新村社区
有 2850多户居民，她的那本“国防日
历”帮她记得清清楚楚，社区居民们都
夸奖她把国防教育楼宇宣传站的工作

“做到了家”。 绘图：刘 京
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习主席在向全军发布训令时强
调，要端正训练作风、创新训练方法、
完善训练保障、严格训练监察，开展群
众性练兵比武活动，加强针对性对抗
性训练，提高军事训练实战化水平，牢
牢掌握能打仗、打胜仗的过硬本领。坚
决执行习主席训令，要切实在训练上动
脑子，创新训练方法，提高训练效益。
这是增强军队战斗力的不二法门。

训法不创新，战争难打赢。因为，
战争形态决定制胜机理，制胜机理决
定战法，战法决定训法，由此形成一个
闭合回路。今天，战争形态已经是信
息化，必然要求我们创新训练方法，我
们不能用机械化合同作战的训法来训
练信息化条件下的诸军兵种联合作
战。因此可以说，创新训法，是新时代
军队的必答题；要想打胜仗，必须答好
这道题。

当然，创新训练方法不是一件容
易的事情。创新意味着改变和创造，
意味着打破墨守成规，意味着进入陌
生领域，因此，必然要经历许多困难甚
至失败。新时代的训练场，我们面临
的第一个难题是如何摸清信息化战争
的制胜机理，并以此为遵循来创新训
练方法。然而，信息化战争的庐山真
面目还没完全揭开，需要我们从战争
和战争预实践中去摸索。第二个问题
是如何突破武器装备等各种训练条件
的限制。通常，军事理论具有超前性，
而武器装备往往滞后于理论创新的步
伐，从而导致新的训练方法因装备保
障受限而难以实现。第二次世界大战
期间，德国军事理论家古德里安提出

“闪电战”理论。当时，德军因为还没
有大量装备坦克而无法付诸训练实践，
为此他想出了一个绝妙的训练办法，即
用汽车替代坦克，实践“闪电战”理论，
训练快速机动作战战法。当坦克大量
装备德军后，已经完成快速机动训练的
德军立即显示出强大的战斗力。这个
案例值得我们深入研究和思考。

当今，信息技术、自动化技术、激
光技术已在军事领域广泛运用，我们
要积极借助高新技术创新训练方法。
首先，我们要大力开展模拟训练，利用
计算机技术、仿真技术等，模仿各种未
来武器装备、未来训练环境以及未来
战场，摸索新战法，创新与之相适应的
训练方法，从而提高训练的针对性。
其次，我们要探索网络化训练，利用导
调监控系统、辅助评估系统、综合保障
系统等信息网络资源，广泛开展远程
教学、网上联训、网上对抗训练等等。
第三，我们要利用大数据创新训法，数
据可视化和数据挖掘技术使我们能够
更加细致、准确、实时地获取训练过程

中的细小“痕迹”，变模糊的直觉判断
为精确的数据结果，发现了以前训练
中无法发现的细节，从而有针对性地
创新训练方法。同时，我们要注意运
用大数据技术来准确把握训练动态和
训练发展规律，弥补传统训练“经验思
维”和“理性思维”模式中人为因素干
扰和论证不足等问题，以遵循信息化
战争的训练规律，创新训法，着力实现
训练效益的大幅提升。

创新训练方法的路径有很多，但
无论选择哪条路径，都要紧贴实战，都
要紧盯未来战场，都要坚持求真务
实。如果离开“实”字基础去创新，不
仅毫无价值，而且危害无穷。对此，一
定要有深刻认识，以确保创新训练方
法在正确的轨道上大力推进。
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本报讯 记者裴贤、通讯员陈功报
道：1月 5日，宁夏银川，漫天大雪，金凤
区人武部组织民兵进行雪中点验和应急
应战演练。记者在现场看到，一声令下，
编组在宁夏顺波科技有限公司的民兵无
人机侦察分队迅速出动，杨东东等 7名
民兵在指定位置操作无人机执行航拍任
务。这是该人武部着眼地方经济社会发
展，积极转变观念，精准编组民兵专业分
队所带来的新气象。

将编兵领域向高新技术企业、新
兴产业群和专业服务保障行业延伸
拓展，这是金凤区人武部在民兵整组
理念上的一次升级。针对民兵编组

“有编无兵”“有兵无编”等老大难问
题，着眼国防动员系统改革和后备力
量建设发展，该人武部部长王晓涛带
领由军地有关部门人员组成的工作
组先期展开调查摸底，走访辖区企事
业单位，掌握编兵底数，挖掘编兵潜
力，多方协调编兵事宜，着力解决民
兵编组观念陈旧、思路狭窄等问题，
努力从新机制、新路径中寻找新的对
接点，向精准编组要效益。之后，该
人武部着力改革民兵编组模式，他们
紧紧围绕民兵“由作战类为主向保障
类为主转变，由陆军为主向多军兵种
协调发展转变，由区域编组为主向区

域编组和行业编组相结合转变”的要
求 ，大 力 将 编 兵 领 域 向 高 新 技 术 企
业、新兴产业群和专业服务保障行业
延伸拓展。

金凤区新兴产业多、先进的通用装
备多、高新技术专业人员多，该人武部依
托快递公司、公交公司、电信公司、无人
机应用公司和供电、供水、供气等单位，
组建民兵无线电检测管制、无人机侦察、
水上救援、医疗救护、应急救援、通信保
障分队等一批新型民兵专业分队。同
时，依托编兵单位，将一批信息化程度较
高的专业装备器材列入通用装备预征范
畴，着力实现既编专业人才，又将应急应

战用得上的信息化通用装备列入民兵方
阵，使民兵专业分队呈现出人员素质高、
装备信息技术含量高、应急出动速度快、
机动执勤通信畅等特点。

新队伍、新作为。有一次，该区军
地组织应急应战联合演练。正在各个
课目展开之时，演练指挥部的通信受
到不明无线电信号的干扰，指挥部即
令民兵无线电检测管制分队出动，该
分队迅速查明信号干扰源，及时消除
干扰信号，保障演练指挥部的通信畅
通，使指令及时传递到位。

元旦前夕，在由银川市组织的“守
护蓝天”工程中，该区民兵无人机侦察
分队奉命出动、放飞无人机，通过侦察
监视、航拍录像，将全区环保重点区域
的信息实时传递到有关部门的大屏幕
上。该区黄河东路街道武装部干事贺
光辉说：“在‘守护蓝天’工程中，民兵发
挥了专业优势，为增加蓝天白云的日子
作出了贡献。”

深化国防动员系统改革，民兵编组怎么开展？银川市
金凤区人武部积极探索——

依托高新企业精准编组民兵

本报讯 特约通讯员肖力民报道：
1月7日，一辆满载52位“特殊客人”的
大客车驶入江西省于都县，来客是人武
部挂钩扶贫的该县葛坳乡大田村、桐溪
村的贫困户代表，他们受县人武部的邀
请，走出大山参观学习。

2015年，该人武部结对帮扶大田
村、桐溪村112户贫困户。通过两年多
时间的精准扶贫，60户贫困户先期脱贫，
还剩下52户贫困户没有脱贫。同样的
扶贫措施，为什么有的脱贫快、有的脱贫
慢？该人武部部长李章荣挨家挨户调研
发现，差距在于有的人眼界窄、思路旧、
知识少。他在扶贫专题会议上说：“我们
扶贫，要帮助贫困户开眼界、长知识，这
样才能加快脱贫步伐。”于是，人武部专
门雇了一辆大客车进山，请每个贫困户
派一人到县里来参观学习。

这批“特殊客人”下山后参观的第
一站是一个绿色蔬菜生产基地，这里
有蘑菇种植房、蔬菜大棚、瓜果基地、
养殖基地等，技术人员耐心地给这批
特殊的参观者介绍种植养殖新技术，
参观者边走边看、边听边记。下山前，
几位种了一辈子粮食和蔬菜的贫困户

代表对参观种菜不以为然。当他们第
一次走进蔬菜大棚，见大棚里种植的
西兰花、卷心菜、萝卜等各种蔬菜都长
势喜人，产量要比他们在山里种植的
高几倍时，感慨地说：“用新技术种植
的蔬菜，就是不一样！”

他们来到瓜果基地和养殖基地参
观，只见一箱箱包装好的脐橙、红心柚、
蜜橘正等待销往外地，基地里饲养的鸡、
鸭、鹅，几个月时间就长得比他们在山里养
一年多的个头还大。贫困户代表谢来生
参观后告诉笔者：“我要把在这里学到的种
植养殖技术带回去，争取早日脱贫。”

随后，人武部又组织这批“特殊客
人”来到工业园区的两家大型民营企业
参观学习，大家被这两家企业现代化的
生产流水线以及较好的工资待遇所吸
引，6位贫困户代表当场就与企业签订
了务工合同。

一天的参观学习，客人们收获满
满。临别时，贫困户代表凌莲秀紧紧握
着人武部李部长的手说：“今天我们真
是开眼界了，你们这么用心帮扶我们，
我们更有信心脱贫致富了。我们打心
眼里感谢共产党！感谢解放军！”

于都县人武部把扶贫对象接出大山参观学习

开眼界 通思路 快脱贫


